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Relazione annuale 2013 della Commissione Paritetica Docenti‐Studenti 
Dipartimento di Giurisprudenza 

 
 
COMPOSIZIONE: 

 Prof. Luigi Foffani (Presidente) 
 Prof.ssa Maria Cecilia Fregni 
 Prof. Renzo Lambertini 
 Prof.ssa Giovanna Laura De Fazio 
 Dott. Alessandro Valerio Gruccione 
 Giovanni Balestri (Studente) 
 Chiara Francioso (Studente) 
 Michele Pasquariello (Studente) 
 Pietro Sassi (Studente) 
 Giulio Verrecchia (Studente) 

 
La Commissione Paritetica Docenti‐Studenti del Dipartimento di Giurisprudenza, attingendo dalla 

SUA‐CdS, dai risultati delle rilevazioni dell’opinione degli studenti e da altre fonti istituzionali, è stata 
chiamata, nel corso del periodo preso in considerazione, ad esprimersi sui seguenti punti: 
 
a) se  i progetti dei Corsi di Studio attivati presso  il Dipartimento di Giurisprudenza mantengano  la 

dovuta  attenzione  alle  funzioni  e  competenze  richieste  dalle  prospettive  occupazionali  e  di 
sviluppo  personale  e  professionale,  individuate  tenuto  conto  delle  esigenze  del  sistema 
economico e produttivo; 

b) se  i  risultati  di  apprendimento  attesi  siano  efficaci  in  relazione  alle  funzioni  e  competenze  di 
riferimento; 

c) se  l’attività  didattica  dei  docenti,  i metodi  di  trasmissione  delle  conoscenze  e  delle  abilità,  i 
materiali e gli ausili didattici, i laboratori, le aule, le attrezzature, siano efficaci per raggiungere gli 
obiettivi di apprendimento al livello desiderato; 

d) se  i metodi  di  esame  consentano  di  accertare  correttamente  i  risultati  ottenuti  in  relazione  ai 
risultati di apprendimento attesi; 

e) se  al  Riesame  annuale  conseguano  efficaci  interventi  correttivi  sui  Corsi  di  Studio  negli  anni 
successivi; 

f) se  i  questionari  relativi  alla  soddisfazione  degli  studenti  siano  efficacemente  gestiti,  analizzati, 
utilizzati. 

 
Premessa  indispensabile  per  comprendere  la  successiva  esposizione  è  la  stretta  interrelazione 

esistente tra la Commissione paritetica e gli organismi del Dipartimento (Giunta e Consiglio), che non 
consente sempre di distinguere in modo netto e pieno tra le iniziative del Dipartimento e le proposte 
della  Commissione,  stante  anche  l’intuibile,  necessaria  acquisizione  di  esperienza  da  parte  della 
componente  studentesca  della  Commissione  in  rapporto  all’importante  funzione  che  le  fa  capo 
nell’ambito della stessa. 

Ciò posto,  in ogni  caso, per quanto  riguarda  i punti  sopraelencati  la Commissione paritetica ha 
espresso  le proprie valutazioni analitiche e  formulato  le proposte per  il miglioramento di  seguito 
riportate. 

 
***** 
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A)  Quesito:  se  i  progetti  dei  Corsi  di  Studio  attivati  presso  il  Dipartimento  di  Giurisprudenza 
mantengano la dovuta attenzione alle funzioni e competenze richieste dalle prospettive occupazionali 
e di sviluppo personale e professionale, individuate tenuto conto delle esigenze del sistema economico 
e produttivo. 
 
Analisi 

 
La  Commissione  ha  evidenziato  come  il  quadro  strutturale  e  socio‐economico  in  cui  si 

inseriscono  le prospettive occupazionali dei  laureati del Dipartimento di Giurisprudenza – triennali e 
quinquennali ‐ richieda un'attenta analisi, sulla base dei mutamenti socio‐economici degli ultimi anni. 

 
E' infatti indubitabile che ‐ a fronte di un sostanziale equilibrio dei posti messi a concorso per 

la carriera in magistratura e nel notariato ‐ vi sia un evidente  aumento del numero degli avvocati che 
si  trovano  ad esercitare  la professione e dunque  a  competere  in un mercato  che  si  fa  sempre più 
complesso. 

Su  questi  temi,  il  giorno  19.11.2013  si  è  svolto  un  incontro  tra  il  responsabile  del  presidio 
qualità  del  Dipartimento,  Prof.  Alberto  Tampieri  ‐  coadiuvato  dai  referenti  del  Corso  di  Laurea 
Magistrale  in  Giurisprudenza,  Prof.  Vincenzo  Pacillo  e  del  corso  di  Laurea  triennale  in  Scienze 
Giuridiche  dell'Impresa  e  della  P.A.,  Prof.  Luca  Vespignani  ‐  ed  alcuni  rappresentanti  degli 
“stakeholders” dei corsi di studio della struttura dipartimentale.  

Erano presenti,  tra coloro  che erano  stati  invitati a partecipare,  rappresentanti dei  seguenti 
enti ed organismi del territorio: 
 
‐ Ordine Consulenti del lavoro Modena; 
‐ Ordine forense Modena; 
‐ Tribunale di Modena; 
‐ Confindustria Modena. 
 

Dal  colloquio,  assai  proficuo,  è  emersa  la  necessità  che  sia  gli  avvocati,  sia  i  giuristi  che  si 
trovano  ad  operare  nell'impresa  e  nella  P.A.  debbano  assumere  un  profilo  di  maggiore 
internazionalizzazione  sviluppando  la  capacità  di  dialogare  con  (o  addirittura  di  inserirsi  nelle) 
strutture  istituzionali comunitarie. La conoscenza delle  lingue straniere e  la capacità di rinforzare  le 
competenze  nei  settori  del  diritto  comunitario,  industriale  e  commerciale  sono  state  evidenziate 
come prioritarie. 

E’ stata  inoltre esaminata  la possibilità – con particolare riferimento all’Ordine professionale 
dei Consulenti del lavoro – di dare attuazione, a livello provinciale, alla Convenzione‐quadro nazionale 
del  27  luglio  2013,  riguardante  la  possibilità  di  svolgere  il  primo  semestre  di  pratica  professionale 
durante l’ultimo anno di studio (come previsto dal D.L. n. 1/2012).  

A tal fine la Commissione paritetica, alla quale i risultati del confronto sono stati puntualmente 
riferiti, ha preso atto altresì della  circostanza  che  il Consiglio di Dipartimento di Giurisprudenza ha 
avviato, nei mesi di ottobre/novembre 2013, l’iter di modifica dell’ordinamento didattico del corso di 
laurea triennale, al fine di adeguarlo ai requisiti didattici previsti dalla suddetta Convenzione.  
 
Proposte 

 
Al momento, per quanto di sua competenza, la Commissione paritetica ha avviato unicamente 

un processo di riflessione e discussione per superare le criticità evidenziate in precedenza.  
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Da un lato, si attende infatti che venga regolamentata in tutti i suoi aspetti la normativa (D.L. 
n.  1/2012  e  D.  Lgs.  n.  247/2012)  che  consente  agli  studenti  dell'ultimo  anno  del  corso  di  laurea 
magistrale di anticipare una parte del tirocinio  formativo per essere ammessi all'esame di Stato per 
l'esercizio della professione di avvocato (così come avvenuto per  i Consulenti del  lavoro). Si tratta di 
un aspetto in grado di incidere in modo rilevante sul percorso di studi, per cui un’iniziativa  adottata 
prescindendone potrebbe poi rivelarsi impraticabile sul piano tecnico e/o inefficace.  

Per altro verso, a giudizio della Commissione, appare necessaria una riflessione più complessa, 
che  investa  tutti  i  docenti  del Dipartimento,  sul  RAD,  per  verificare  quali  prospettive  esistano  per 
garantire  l’armonizzazione  delle  proposte  delle  parti  interessate  ‐  attente  soprattutto  al  profilo 
strettamente professionalizzante  ‐  con  il  compito di preparazione e  formazione  culturale,  storica e 
filosofica che compete ai corsi del Dipartimento di Giurisprudenza. 

 
***** 

B) Quesito: se i risultati di apprendimento attesi siano efficaci in relazione alle funzioni e competenze 
di riferimento 

 
Analisi 

 
L'analisi dei risultati di apprendimento da parte degli studenti, effettuata tramite questionari 

(v. infra) e analizzata dalla Commissione, ha messo in evidenza una sostanziale completezza delle aree 
di apprendimento e una elevata coerenza di queste con gli obiettivi  formativi enunciati dai Corsi di 
Laurea triennale e magistrale. 

Rimane in questione la possibilità di ricalibrare il peso ed il contenuto delle suddette aree alla 
luce dei suggerimenti degli stakeholders, nei limiti e nelle possibilità di quanto emerge dal RAD. 
 
Proposte 
 

La Commissione si è impegnata ad esaminare la questione dei rapporti tra l'offerta formativa 
globale  ed  i  suggerimenti  delle  parti  interessate,  nella  duplice  prospettiva  della  finalità  formativa 
generale dei  corsi di  laurea  giuridici e, d’altro  canto, del  rispetto dei  limiti normativi  imposti nella 
distribuzione dei cfu tra le varie aree didattico‐scientifiche in cui si articolano i corsi medesimi. 

 

***** 

C) Quesito: se l’attività didattica dei docenti, i metodi di trasmissione delle conoscenze e delle abilità, i 
materiali e gli ausili didattici,  i  laboratori,  le aule,  le attrezzature,  siano efficaci per  raggiungere gli 
obiettivi di apprendimento al livello desiderato 
 
Qualificazione dei docenti 
 

Pressoché  l’intera docenza di entrambi  i Corsi di studio del Dipartimento di Giurisprudenza è 
svolta  da  professori  o  ricercatori  di  ruolo  (si  ricorre  a  supplenze  esterne  solo  per  un  limitatissimo 
numero  di  corsi)  inquadrati  nei  settori  scientifico‐disciplinari  implicati  dai  relativi  insegnamenti. 
Pertanto: 
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• I requisiti di copertura posti dal DM 270 per i settori di base e caratterizzanti sono soddisfatti; 
•  il  requisito  relativo  alla  copertura di  almeno 90 CFU  con docenti  strutturati è  abbondantemente 
soddisfatto. 

Dunque  la  qualificazione  ex‐ante  dei  docenti  del  Corso  di  Laurea  è,  a  giudizio  della 
Commissione, pienamente soddisfacente, in quanto gli insegnamenti sono ‐ in assoluta predominanza 
‐ coperti da personale docente di ruolo nel settore scientifico‐disciplinare di pertinenza. 

Anche  per  quanto  concerne  i  (pochi)  insegnamenti  coperti  con  contratti  di  docenza, 
nell’attribuzione degli  stessi  si è  sempre mirato a garantire una  sicura qualificazione  scientifica e/o 
professionale nonché un’altrettanto comprovata esperienza didattica. 
 
Metodi di trasmissione della conoscenza e delle abilità 
 

Dall'analisi effettuata  sui questionari  compilati dagli  studenti  (v.  infra),  si può esprimere un 
giudizio  largamente  positivo  sui metodi  di  trasmissione  della  conoscenza  in  atto  presso  i  Corsi  di 
Laurea.  Il  giudizio  è  molto  positivo  anche  in  merito  all'analisi  della  soddisfazione  dei  laureandi 
effettuata dai Corsi di Laurea.  
 

Corso di studi     D02 
Totale: AA 2011/2012  M  8,13

M  8,34
Ds  1,94Totale: AA 2012/2013 
N  5989
M  8,27
Ds  1,9Giurisprudenza (D.M. 270/04) (LM5) 
N  3596
M  8
Ds  1,98

Scienze Giuridiche dell'Impresa e della Pubblica 
Amministrazione (D.M.270/04) (L2) 

N  790
M  8,66
ds  1,96Scienze Strategiche (L2) 
n  1603

M = media; ds = deviazione standard; n = numero rispondenti 
 
 
Proposte 
 

In  un’ottica  di  un  continuo  miglioramento  della  qualità,  la  Commissione  ha  suggerito  di 
verificare,  insieme  con gli  studenti,  la percezione del  carico di  lavoro,  cercando di  capire  le  ragioni 
della differente valutazione sui singoli insegnamenti e sul carico di lavoro complessivo. 

In  tale  azione,  si  rende  necessario  anche  promuovere  un  confronto  con  i  docenti  degli 
insegnamenti in rapporto ai quali i discenti segnalano un carico didattico maggiormente oneroso. 
 
Laboratori, Aule e Attrezzature 
 

Dall'analisi effettuata sui questionari compilati dagli studenti,  la Commissione ha  rilevato un 
giudizio  largamente  positivo  sulle  strutture  (aule  e  laboratori)  nei  quali  si  svolgono  le  attività 
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didattiche dei Corsi di Laurea.  
 
Domanda D09: Le aule in cui si svolgono le lezioni sono adeguate (si vede, si sente, si trova posto)? 
 

Corso di studi     D09 
Totale: AA 2011/2012  M  8,46

M  8,51
ds  1,86Totale: AA 2012/2013 
n  5263
M  8,53
ds  1,82Giurisprudenza (D.M. 270/04) (LM5) 
n  3581
M  8,24
ds  2,07

Scienze Giuridiche dell'Impresa e della Pubblica 
Amministrazione (D.M.270/04) (L2) 

n  792
M  8,68
ds  1,82Scienze Strategiche (L2) 
n  890

M = media; ds = deviazione standard; n = numero rispondenti 
 
 
Attrezzature 
 
Domanda D10: I locali e le attrezzature per le attività integrative (esercitazioni, laboratori, seminari, 
ecc.) sono adeguati? (se non sono previste, rispondete “non previste”) 
 

Corso di studi     D10 
Totale: AA 2011/2012  M  8,35

M  8,43
ds  1,81Totale: AA 2012/2013 
n  5386
M  8,39
ds  1,81Giurisprudenza (D.M. 270/04) (LM5) 
n  3577
M  8,37
ds  1,85

Scienze Giuridiche dell'Impresa e della Pubblica 
Amministrazione (D.M.270/04) (L2) 

n  790
M  8,59
ds  1,81Scienze Strategiche (L2) 
n  1019

M = media; ds = deviazione standard; n = numero rispondenti 
 

Visti  i risultati di cui sopra,  la Commissione ha ritenuto pertanto che, al momento, non siano 
necessarie sul punto azioni particolari. 
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***** 
 

D) Quesito: se i metodi di esame consentano di accertare correttamente i risultati ottenuti in relazione 
ai risultati di apprendimento attesi  
 

Le modalità di esame  risultano essere comunicate  in  forma chiara e puntuale, come appare 
ancora una volta dal risultato dei questionari elaborati dagli studenti. 
 

Corso di studi     D04 
Totale: AA 2011/2012  M  8,36

M  8,62
ds  1,87Totale: AA 2012/2013 
n  5946
M  8,5
ds  1,9Giurisprudenza (D.M. 270/04) (LM5) 
n  3575
M  8,39
ds  1,96

Scienze Giuridiche dell'Impresa e della Pubblica 
Amministrazione (D.M.270/04) (L2) 

n  777
M  9
ds  1,7Scienze Strategiche (L2) 
n  1594

M = media; ds = deviazione standard; n = numero rispondenti 
 
 
Proposte 

 
Si è più volte evidenziata, anche nella riunione con gli stakeholders del 19.11.2013, la necessità 

che  gli  studenti  padroneggino  in modo  adeguato  la  lingua  italiana  scritta. A  questo  proposito,  nei 
limiti  di  quanto  compete  al  livello  di  istruzione  universitaria,  potrebbe  essere  utile  avviare  una 
riflessione sulla possibilità di aumentare prove ed esercitazioni didattiche in forma scritta, calibrando 
anche in tal senso i test di verifica della preparazione iniziale. 
 
 

***** 

E) Quesito: se al Riesame annuale conseguano efficaci interventi correttivi sui Corsi di Studio negli anni 
successivi 
 
Analisi 
 

La Commissione ha preso atto che, per quanto concerne il CdL Magistrale in Giurisprudenza, la 
percentuale di abbandoni al 1° anno  rispetto al numero di  iscritti al 1° anno è alta  (20%) anche  se 
comunque inferiore alla media di Ateneo (24%) e si è rilevato come un simile dato sia probabilmente 
da imputare al fatto che molti diplomati si iscrivono al CdL Magistrale in Giurisprudenza non essendo 
del tutto consapevoli che si tratta di un percorso complesso e che necessita  in partenza di un buon 
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livello di cultura generale, e poi di applicazione e passione per le materie trattate. E tale percentuale 
aumenta  in  misura  considerevole  nel  CdL  in  Scienze  Giuridiche  dell’Impresa  e  della  Pubblica 
Amministrazione, dove supera il 40%. 

Un altro elemento di criticità che è emerso riguarda poi la scarsa capacità di entrambi i CdL di 
attrarre studenti da fuori provincia e da fuori regione nonché dall’estero. 

Pertanto  la Commissione è  stata  in più occasioni  concorde  sulla necessità di evidenziare,  in 
tutte  le  sedi  possibili,  la  peculiarità  del  CdL  in  Scienze  Giuridiche  dell’Impresa  e  della  Pubblica 
Amministrazione rispetto al CdL Magistrale in Giurisprudenza, evidenziando che il percorso formativo 
del CdL triennale è strutturato  in modo diverso, sia sul piano sia della formazione culturale sia della 
preparazione professionale, rispetto a quello del CdL quinquennale, e sono differenti sia gli obiettivi 
formativi che gli sbocchi occupazionali.  

In ogni caso, non essendo ancora disponibili dati sulla soddisfazione dei  laureati e sulla  loro 
situazione occupazionale, l’analisi della Commissione si è limitata alla situazione degli studenti iscritti. 
In  tal senso,  il buon  livello di soddisfazione espresso nei questionari di valutazione della didattica è 
certamente un dato positivo. 

 
Proposte 

 
La  Commissione  paritetica,  con  il  pieno  coinvolgimento  e  sostegno  del  Dipartimento  di 

Giurisprudenza  –  destinatario  ultimo  delle  iniziative  didattiche  e  promozionali  ‐  si  è  impegnata  a 
svolgere una serie di azioni di miglioramento atte ad intervenire sulle criticità emerse grazie all’analisi 
dei dati di cui ai punti precedenti.  

In particolare, gli interventi programmati nel RAR erano: 
 
A) per il Corso di Laurea Magistrale: 
 
1) mirato  invio di pieghevoli per  illustrare  le caratteristiche del Corso di  Laurea magistrale alle 

scuole  superiori  delle  province  e  regioni  più  vicine  alla  sede,  in  particolare  Lombardia  e 
Veneto. 

2) favorire l’attivazione di corsi tenuti in lingua inglese, al fine di ottenere un ulteriore aumento 
delle iscrizioni di studenti stranieri. 

3) impegno a studiare una soluzione allo squilibrio dei carichi didattici fra il I ed il II semestre del 
III  anno  di  corso  di  modo  che,  pur  mantenendo  l’attuale  assetto  generale,  sia  possibile 
alleviare il carico degli studenti, attraverso l’eventuale spostamento di corsi nei semestri. 

4) durante  le  attività di orientamento, entrare maggiormente nell’illustrazione delle  specificità 
culturali  del  Corso  di  Laurea  e  dei  relativi  presupposti,  al  fine  di  favorire  una  scelta  più 
consapevole. 

 
B) per il Corso di Laurea in Scienze Giuridiche dell’Impresa e della Pubblica Amministrazione: 

 
1) diffondere  tramite  il  sito  web  di  Dipartimento  e  con  apposite  brochure  da  distribuire  in 

occasione  degli  incontri  di  orientamento  informazioni  chiare  sulla  natura  del  Corso,  sugli 
sbocchi occupazionali e sulle modalità di accesso al mondo del lavoro in modo tale da favorire 
una ripresa delle immatricolazioni.  

2) invio  di  pieghevoli  che  illustrano  le  caratteristiche  del Corso  di  Laurea  alle  scuole  superiori 
delle province e regioni più vicine alla sede, in particolare Lombardia e Veneto. 

3) incrementare  l’offerta didattica  in  lingua  inglese per  rendere  il CdS ancora più attrattivo nei 
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confronti degli studenti stranieri. 
4) sia  nel  sito  del  Dipartimento,  sia  durante  le  attività  di  orientamento  sottolineare 

maggiormente  che  la  scelta  del  CdL  in  Scienze  Giuridiche  dell’Impresa  e  della  Pubblica 
Amministrazione non rappresenta una “scorciatoia” ma un’alternativa valida al CdL Magistrale 
in Giurisprudenza. Per non incorrere in onerose procedure di trasferimento (con forte perdita 
di  tempo utile per  sostenere esami dovuta alla necessità di  sostenere molte  integrazioni, di 
rispettare propedeuticità ecc) è fondamentale che fin dall’inizio gli studenti che scelgono il CdL 
in  Scienze  Giuridiche  dell’Impresa  e  della  Pubblica  Amministrazione  siano  ben  consapevoli 
degli obiettivi lavorativi e di formazione che vogliono conseguire. 

5) proporre all’Ordine del Consulenti del Lavoro e all’Unione  Industriali di Modena un  incontro 
per  presentare  il  percorso  formativo  di  Scienze  Giuridiche  dell’Impresa  e  della  Pubblica 
Amministrazione ai  fini di una maggiore  consapevolezza delle potenzialità occupazionali dei 
laureati di questo CdS. 

 
Interventi attuati 

 
Per quanto riguarda le attività di orientamento, il Dipartimento ha realizzato una brochure ed 

una locandina che sono state inviate in data 26 giugno 2013 a tutti i Dirigenti Scolastici degli Istituti di 
istruzione Superiore delle Province di Mantova, Modena e Reggio Emilia accompagnate da una lettera 
con  cui  è  stata  proposta  l’organizzazione,  presso  le  scuole,  di  incontri  pubblici  da  dedicare 
specialmente alle quarte ed alle quinte classi, nel corso dei quali illustrare l’attualità e le prospettive 
degli studi giuridici.  

Si  è  peraltro  deciso  di  concentrare  in  un  primo  momento  sulla  Provincia  di  Mantova, 
considerata quale potenziale bacino di utenza della struttura dipartimentale,  le attività promozionali 
svolte al di  fuori del  territorio di Modena e Reggio Emilia.  In questa prospettiva,  il 29 aprile 2013  i 
Professori  Pacillo  e  Vespignani  e  la  Dott.  Chiara  Bursi  si  sono  recati  a  Viadana,  presso  l’IIS  “San 
Giovanni  Bosco”,  per  presentare  l’offerta  formativa  del  Dipartimento,  dietro  esplicita  richiesta 
dell’Istituto stesso. 

Il 26 giugno 2013 si è proceduto all’invio di materiale informativo di cui sopra. Tale materiale è 
stato utilizzato anche per iniziativa di orientamento di Ateneo “Mi Piace Unimore” del 17 luglio u.s.  

I dati della partecipazione sono riportati di seguito: 
 

Dipartimento  2013  2012 % Provenienza (sulla base dei questionari 
compilati) 

Giurisprudenza  92  72 + 27,78 21 Mo, 25 RE, 3 Mn, 1 Pr 3 altre 

 
Sempre allo scopo di pubblicizzare l’attività del Dipartimento di Giurisprudenza in Provincia di 

Mantova,  è  stato  organizzato  un  evento  collaterale  al  “Festivaletteratura  2013”  e  cioè  una 
presentazione‐dibattito svoltasi in data 6 settembre u.s. presso l’Aula Magna del Seminario Vescovile 
di Mantova, che ha visto la partecipazione dei Proff. Gianfrancesco Zanetti e Massimo Jasonni. 

Per promuovere i Corsi di Studio del Dipartimento oltre i confini della Provincia di Mantova, il 
Dipartimento ha acquistato una mezza pagina pubblicitaria su un  inserto pubbliredazionale dedicato 
ai temi della Formazione e dell'Internazionalizzazione, che Il Sole 24 Ore ha edito lunedì 23 settembre 
u.s. nelle regioni del Centro‐Nord (Emilia Romagna, Marche, Toscana ed Umbria ) e che ha visto anche 
la pubblicazione in un minisito sul sito de Il Sole 24 Ore per sette giorni per dare riscontro nazionale al 
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servizio. 
Inoltre, durante  le attività di orientamento organizzate dall’Ateneo (UnimoreOrienta del 12 e 

del  20  febbraio  u.s.  e Mi  Piace  Unimore  del  17  luglio  u.s.)  i  docenti  che  hanno  partecipato  alle 
suddette iniziative sono stati coinvolti nella presentazione dei Corsi di Studio offerti dal Dipartimento 
e hanno sottolineato quanto  indicato nel RAR. Tali  informazioni sono state anche  inserite nella SUA 
2013‐2014 e sono quindi disponibili per tutti gli interessati sul portale Universitaly nonché sul sito di 
Dipartimento. 

 
Quanto invece ai rapporti con le parti interessate, in data 29 maggio 2013 si è svolta una riunione 

con la Commissione per i Rapporti con l’Università dell’Ordine dei Consulenti del Lavoro di Modena a 
proposito della quale  il Prof.  Tampieri ha  riferito nella  seduta della Commissione paritetica del  29 
maggio stesso.  

Lo  stesso  Prof.  Tampieri  ha  poi  approntato  una  prima  bozza  di  Convenzione  con  l’Ordine 
finalizzata  a  mettere  in  atto  una  serie  di  attività  congiunte;  ma,  a  seguito  della  stipula  della 
convenzione  quadro  tra  il  MIUR,  il  Ministero  del  Lavoro  e  delle  Politiche  Sociali  ed  il  Consiglio 
Nazionale dell’Ordine dei Consulenti del Lavoro per la disciplina del tirocinio dei Consulenti del Lavoro 
del 24 luglio 2013, si è proceduto ad un ulteriore incontro mirato in data 19 novembre 2013 (del quale 
s è riferito supra). 

 
Sono comunque  in previsione nuove  iniziative, sulla base di quanto stabilito dalla Commissione 

paritetica in ordine allo sviluppo territoriale e all'incremento degli studenti: 
• iniziative  nei  territori  di Mantova,  Cremona  e  nel  Frignano  (incontri  nelle  scuole  dedicati  alle 

problematiche  dello  stalking  e  del  cyber  stalking,  ai  profili  penalistici  legati  all'uso  dei  social 
network,  ai  contratti  informatici  e  alla  presenza  del  religioso  sul  web,  alle  future  e  possibili 
riforme  costituzionali  e  ai  diritti  e  doveri  fondamentali  sia  dei  cittadini  che  degli  stranieri 
residenti)  nonché  nei  comuni  di  Correggio  e Mirandola  (responsabilità  giuridiche  e  questioni 
geologiche legate al terremoto). 

• rinnovo  dell’invito  a  tutti  i  docenti  del  Dipartimento  che  abbiano  contatti  diretti  con  Istituti 
superiori a renderli noti alla Segreteria didattica, ai fini di un miglior monitoraggio delle attività di 
orientamento promosse dagli stessi Istituti. 
 

***** 

F) Quesito: se  i questionari  relativi alla  soddisfazione degli  studenti  (vedi  sezione G del documento) 
siano efficacemente gestiti, analizzati, utilizzati 
 
Analisi 

Come  si è evidenziato  in precedenza, buona parte delle analisi  svolte dalla Commissione ha 
avuto come base  i risultati dei questionari elaborati dagli studenti,  i quali sono stati tenuti in grande 
considerazione. 

Pare  opportuno  premettere  che,  sino  al  2010,  il  Sistema  di  rilevazione  della  qualità  della 
didattica dei singoli corsi, gestito a livello centrale dall’Ateneo attraverso schede di rilevazione on‐line 
sulla  qualità  della  didattica  dei  singoli  corsi  compilabili  facoltativamente  dagli  studenti  prima 
dell’iscrizione agli esami di profitto, presentava diverse criticità: 

• il numero di  studenti  che  compilava  le  schede  risultava molto più basso  rispetto al numero 
degli studenti che frequentavano i corsi; 
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• i risultati della valutazione erano trasmessi ai docenti e al presidente del Corso di Studio con 
notevole ritardo; 

Dal 2010 la compilazione delle schede di rilevazione on‐line sulla qualità della didattica dei singoli 
corsi è obbligatoria per  sostenere  l'esame e ciò ha comportato  il  superamento delle criticità prima 
evidenziate. 

I questionari riguardano: 
1. Qualità della didattica erogata nell’ambito dei singoli corsi  
2. Corso di Studi, aule e attrezzature e servizi di supporto  
3. Modalità di esame  
Tali questionari sono stati redatti in accordo con le indicazioni dell’ANVUR. 
Le schede riepilogative dei questionari sono trasmesse ai singoli docenti e analizzate dal gruppo di 

lavoro della Commissione Paritetica e dal Consiglio di Dipartimento. Le analisi vengono presentate e 
illustrate  durante  specifiche  sedute  del  Consiglio  e  della  Commissione. Si  ritiene  dunque,  per 
rispondere al quesito posto, che i questionari siano efficacemente gestiti ed utilizzati. 
 
Proposte 

 
Come detto,  la Commissione paritetica  ritiene che sia stato  realizzato un sistema efficace di 

rilevazione del parere degli studenti, tale da consentire di raccogliere una serie ampia di informazioni 
riguardanti il funzionamento dei Corsi di Studio.  

Sarebbe  tuttavia  auspicabile  che  a  seguito  di  tale  rilevazione  il  Consiglio di  Dipartimento 
continuasse a  individuare ogni anno  in modo sistematico  le principali criticità emerse e proponesse 
una serie di interventi fattivi atti a migliorare la qualità dei Corsi di Studio.  

La Commissione, inoltre, ha proposto di valutare la pubblicizzazione delle schede riepilogative 
sul sito del Corso di Studi. 

Sarebbe  altresì  auspicabile  una  più  completa  e  documentata  informazione  sui  percorsi  dei 
singoli studenti (ad esempio, numero medio di CFU conseguiti per i vari anni di corso) e sugli sbocchi 
occupazionali dei laureati.  

 
Modena, dicembre 2013 


